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CERCA DE 50 
BENEFICIADOS

EN LA PROVINCIA

VECINOS ESPERAN 
REUNIÓN CLAVE

FERIANTES SE 
CAPACITAN 
PARA MEJORAR 
SUS NEGOCIOS

192 ESCUELAS 
ACCEDERÁN DE 
FORMA GRATUITA 
A INTERNET

PROYECTO DE 
ALCANTARILLADO 
EN RECOLETA 
SIGUE EN PAUSA

06

SEGÚN LO SEÑALA BOMBEROS DE OVALLE 

FONO 132 OPERA CON 
FALLAS DESDE ENERO

A través de un comunicado, la institución informó este martes que su 
canal de comunicación presenta problemas desde inicios de año, por 
lo que reciben avisos derivados de otras instituciones para acudir a las 
emergencias. Desde el gobierno en tanto, indicaron que “se tomarán las 
medidas” para solucionar la situación. 03
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“EXPO RURAL LICEANA” PROMUEVE EL “APRENDER HACIENDO” ENTRE LOS ESTUDIANTES04
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La concreción del alcantarillado sigue siendo un sueño lejano para los vecinos de Recoleta, quienes llevan más de una década esperando por  
éste.

A espera de nueva reunión 
clave Recoleta sigue 

esperando por alcantarillado

CORE NO QUIERE DEJAR UN “ELEFANTE BLANCO” EN LA ZONA

El lunes 20 de noviembre se realizaría una nueva reunión para 
evaluar los pasos a seguir en el proyecto, que se ha visto 
paralizado durante años, luego de la quiebra de la empresa que 
tenía a cargo las obras.

Como una historia de nunca acabar 
se ha descrito en reiteradas ocasio-
nes la larga espera de la localidad de 
Recoleta, en la comuna de Ovalle, por 
contar con un sistema de alcantarillado. 

Lo que representa un servicio básico 
para el territorio, se ha convertido en 
una batalla constante para los pobla-
dores, que en más de una oportunidad 
han hecho ver su molestia por los 
retrasos.

Son más de 10 años los que confi-
guran este problema que, recordemos, 
surgió con el cese de las obras debido 
a la deserción de la empresa a cargo 
de los trabajos. La situación llevó a 
una parálisis que aún no se ha podido 
subsanar y que ha requerido de me-
didas de mitigación para evitar una 
crisis sanitaria mayor en la localidad.

Durante estos últimos meses de 
2023, la iniciativa ha dado pasos 
vitales para la concreción del proyecto, 
mediante gestiones de la municipa-
lidad de Ovalle para poder terminar 
las obras, que requieren de nuevos 
estudios, propuestas y, desde luego, 
una importante inversión para ver la luz.

En este contexto, las autoridades 
han trabajado en una solicitud de 
modificación a costo cero, que tuvo 
por su parte observaciones y que 
requieren de nuevas coordinaciones, 
mientras ya se agotan las energías de 
los habitantes de Recoleta.

Así se percibe, al menos, en los 
contactos que El Ovallino ha man-
tenido con la población. De manera 
breve, Cristian Ogalde, el presidente 
de la junta de vecinos de la localidad 
manifestó que aún están a la espera, 
observando lo que por estos días 
debiese tomar forma en el gobierno 
regional. A espera de poder conversar 
primero con consejeros regionales de 
la provincia para informarse del es-
tado actual del proyecto, el dirigente 
prefiere dejar para más adelante una 
nueva conversación con este medio.

En tanto, recapitular lo que ha sido 
esta espera -señala- ya es desgastante.

¿EN QUÉ ESTÁ EL PROYECTO?
Quisimos saber en qué pie se en-

cuentran las gestiones que parecen 
estar en días clave para la puesta en 
marcha de una nueva etapa para el 
proyecto.

Consultado, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, se refirió a la reunión 
que hace pocos días sostuvo con los 
vecinos y vecinas de Recoleta, “que 
por muchos años han vivido la gran 
problemática de no ver avanzar como 
corresponde el proyecto de alcanta-
rillado”, indicó.

En esa línea, el jefe comunal sostuvo 
que “entendemos que existe una pre-
ocupación permanente de cada uno 
de ellos. Es por eso que hemos estado 
preocupados todos estos meses, en 
poder darle viabilidad y destrabar 
situaciones que han complejizado la 
concreción de éste”.

La primera autoridad ovallina agregó 
que “le informamos a la comunidad 

DIEGO GUERRERO
Ovalle

EL OVALLINO

que estamos trabajando en una mo-
dificación costo cero, que esperamos 
que la empresa que se encuentra a 
cargo de esta obra, pueda aceptar. 
De lo contrario, vamos a agotar todas 
las instancias de tipo normativo para 
poder nuevamente ir aceptando el 
proyecto con una mayor inversión 
de recursos”. 

Acuña remarcó que “en los últimos 
años, los costos de cualquier tipo de 
inversión han aumentado considera-
blemente y es por esa misma razón 
que una vez finiquitado este trámite 
administrativo con la empresa, vamos a 
pedir una reevaluación presupuestaria 
de todo el proyecto para también ir 
avanzando dentro de lo que queda de 
la obra, que no es menor”, sostuvo. 

Asimismo, afirmó que “vamos a 
lograr avanzar en este proyecto en los 
próximos meses. Entendemos además, 
que no es una materia fácil, que no 

es un proyecto que involucre costos 
inferiores, todo lo contrario. Sabemos 
que esta reevaluación que nosotros 
proponemos, significa además, ir a 
los diferentes agentes públicos como 
el gobierno regional, el Ministerio de 
Desarrollo Social, como agente parte 
de este proyecto, a que sean también 
lo suficientemente colaboradores a 
la hora de poder avanzar y darle por 
fin una solución definitiva a cada uno 
de los vecinos”, finalizó.

En contacto telefónico, el consejero 
regional por Limarí, Hanna Jarufe, 
indicó que es una preocupación mayor 
para todos los representantes del 
CORE poder finiquitar el alcantarillado 
que tanto requiere la comunidad.

En ese sentido, comentó que la 
próxima reunión con autoridades 
locales está fijada para el lunes 20 
de noviembre, cuando se tendrá más 
claro qué pasos se seguirán en este 

camino.
“Nosotros como Consejo Regional 

estamos preocupados de que esto 
avance (…). La idea nuestra es terminar 
este proyecto. No podemos dejarlo 
como elefante blanco. Imagínate, 
cuánto se gastó en este proyecto”, 
señaló.

ENTENDEMOS QUE EXISTE 
UNA PREOCUPACIÓN 
PERMANENTE DE CADA 
UNO DE ELLOS. ES POR 
ESO QUE HEMOS ESTADO 
CAPADOCIOS TODOS ESTOS 
MESES, EN PODER DARLE 
VIABILIDAD Y DESTRABAR 
SITUACIONES QUE HAN 
COMPLEJIZADO LA 
CONCRECIÓN DE ÉSTE”
JONATHAN ACUÑA
ALCALDE DE OVALLE
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Bomberos debe recurrir a fonos de SAMU 
y Carabineros por fallas en Línea 132

PODRÍA RETRASAR CONCURRENCIA A EMERGENCIAS

A través de un comunicado, la institución informó este martes 
que el canal de comunicación presenta problemas desde el mes 
de enero, por lo que se encuentran recibiendo avisos derivados 
de otras instituciones para acudir a emergencias. La seremi de 
Telecomunicaciones indicó que “se tomarán las medidas”.

Este martes y a través de un comu-
nicado enviado a los distintos medios 
de la zona, Bomberos confirmó y 
profundizó lo revelado en la última 
edición de El Ovallino, donde, en el 
contexto de un incendio registrado 
el lunes en Higueritas Unidas, perso-
nal voluntario comentó que existen 
problemas para recibir llamados de la 
comunidad a través de la Línea 132.

“Desde enero del presente año, 
nuestra institución no cuenta con la 
Línea 132 habilitada en un 100%, 
así como tampoco con otras lineas 
secundarias que permitan contacto 
directo con la comunidad ovallina y 
el Cuerpo de Bomberos de Ovalle”, 
señalaron en el escrito, en torno a 
un problema que ha preocupado a la 
comunidad.

Desde la institución afirman que 
pese a “innumerables trámites ad-
ministrativos”, actualmente se ha 
logrado la habilitación del 132, pero 
con otras dos líneas secundarias, ter-
minan por colapsar el receptor debido 
a “atochamientos” en los llamados.

Lo grave de la situación, cabe in-
dicar, es que como han afirmado los 
voluntarios, accionar en el menor 
tiempo posible es vital para evitar 
que las emergencias se salgan de 
control, por lo que el problema que 
se presenta desde más de 10 meses 
en Ovalle, es un riesgo latente para 
la comunidad.

LLAMADOS DERIVADOS 
DE CARABINEROS

Si hay problemas desde enero, ¿có-
mo funciona el llamado a Bomberos 
en Ovalle?

Según explican a El Ovallino y así 
confirman también en el comunicado, 
se ha tenido que recurrir a otras institu-
ciones para poder recibir las alertas de 
emergencias. Específicamente, a través 
de coordinaciones con Carabineros y 
SAMU, quienes han tenido que derivar 
estas informaciones a los voluntarios 
para que puedan trabajar.

Es, de hecho, lo que ocurrió en la 
última emergencia, cuando los ve-
cinos debieron informar a través de 
Carabineros sobre el incendio.

“Esto puede retardar la llegada de 
Bomberos a un lugar, porque las per-
sonas tienen que empezar a llamar 
a otras personas. Algunos llaman a 
Carabineros. De hecho, en este caso 
ellos nos derivaron el llamado, pero 
esos minutos son fundamentales”, 
indicó tras el ataque al siniestro el 

La situación existente con la Línea 132 preocupa a Bomberos de Ovalle, los que han debido derivar las llamadas de emergencia a otras insti-
tuciones. 

EL OVALLINO

comandante de Bomberos de Ovalle, 
Segundo Ossandón.

El siniestro de este lunes afectó 
una vivienda, que fue consumida 
en su totalidad por llamas, que al-
canzaron además dos camionetas. 
Afortunadamente, no existieron víc-
timas, aunque el hecho generó temor 
en los habitantes de la localidad y 
sectores aledaños.

En su comunicado, Bomberos instó 
a la población a hacer un buen uso 
de las líneas de emergencias, en 

especial de la 132, que no funciona 
en su totalidad. En caso de presen-
tar problemas, indican, los vecinos 
se pueden comunicar con SAMU, a 
través del 131 y Carabineros, en el 
133, para que realicen la derivación 
a los voluntarios.

ACCIONES DE LAS AUTORIDADES
Cabe señalar que desde Bomberos 

indicaron que se han hecho “los 
reclamos a las instancias que corres-
ponden”, pero el problema persiste 
y se acerca ya ha registrar un año 
completo sin comunicaciones fluidas 
con la comunidad.

Consultados, desde la seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
entregaron declaraciones al respecto, 
dando cuenta de coordinaciones y 
fiscalización.

“Como ministerio tomamos cono-
cimiento de la situación e iniciamos 
las coordinaciones necesarias con la 
empresa que presentaba afectación 
en los servicios, para realizar las 
gestiones de derivación del número 

hasta superar la afectación. En esa 
misma línea, a través de nuestros 
equipos de fiscalización se tomarán 
las medidas necesarias con la em-
presa para que lo sucedido no vuelva 
a ocurrir”, señalaron.

“Mantener a las y los vecinos co-
nectados, junto con servicios tan 
esenciales como Bomberos, es una 
prioridad para nosotros y es por eso 
que entendemos la gravedad que 
significa no contar con conectividad, 
sobre todo en momentos de emer-
gencia. A través de las fiscalizaciones 
estamos constantemente verificando 
que los servicios se entreguen co-
rrectamente en toda la región y de 
la misma manera, se tomarán las 
medidas necesarios en caso de que 
esto no ocurra”, agregaron.

En su comunicado, el Cuerpo de Bom-
beros de Ovalle, hicieron un llamado a 
la comunidad a hacer un buen uso de 
las líneas de comunicación de emer-
gencias, especialmente de la 132, que 
funciona de forma parcial y con pro-
blemas de sobrecarga, con el fin de 
evitar retrasos en la concurrencia de 
los voluntarios.

BUEN USO DE LA LÍNEA

DIEGO GUERRERO
Ovalle



EL OVALLINO  MIÉRCOLES 15 DE NOVIEMBRE DE 2023CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

“Expo Rural Liceana” promueve el 
“aprender haciendo” entre los estudiantes

PARTICIPANTES MOSTRARON SUS CREACIONES 

En la actividad, se montaron varios stands con los objetos y trabajos realizados por los 
estudiantes. 

CEDIDA

CEDIDA

La actividad generó un espacio para que los jóvenes apliquen 
de manera práctica sus aprendizajes y con un trabajo en 
equipo, lo que contribuirá a potenciar su perfil de egreso.

Con el objetivo de fomentar el 
aprendizaje práctico y el desarrollo 
de habilidades en el ámbito técnico, 
cultural y rural, durante esta semana 
se llevó a cabo la segunda versión de 
la “Expo Rural Liceana”, organiza-
da por la comunidad educativa del 
Liceo Sello Alberto Gallardo Lorca de 
Punitaqui, en alianza estratégica con 
la Federación Criadores de Caballos 
Raza Chilena de Limarí.

En la oportunidad estuvo presente 
la Escuadra Ecuestre Mujeres del 
Limarí, empresas de los sectores 
productivos agropecuarios, mecánica 
y administración e Instituciones de 
Educación Superior, con las cuales el 
Liceo Sello mantiene convenios que 
promuevan trayectorias formativas y 
laborales para los y las estudiantes.

La actividad se realizó en la Medialuna 
de Punitaqui, con el fin de fomentar 
la creatividad, la innovación y las 
destrezas de los estudiantes del liceo,  
como fue la muestra y competencia 

de barrilete, así como también se 
generó la participación activa de la 
comunidad en el desarrollo de pro-
yectos y trabajos.

En relación a la iniciativa, Patricio 
Villar Rojas, presidente de la Asociación 
de Criaderos de Caballos de Limarí,  
destacó que “trabajamos de la mano 
con el liceo con un proyecto propio 
que se llama el Caballo en la Escuela. 
Esta es una actividad que se hace 
en la provincia en liceos y colegios 
que hacen actividades masivas para 
difundir la tradición del caballo en la 
chilenidad”.

La directora del Liceo Sello Alberto 
Gallardo Lorca, Claudia Campos 
Salinas señaló que “esta es la se-
gunda versión que realizamos. Es un 
encuentro de cultura, tradiciones y 
aprendizaje significativo en que todos 
los miembros de nuestra comunidad 
trabajamos de manera colaborativa 
hacia un objetivo común. En la instan-
cia fomentamos el sentido de perte-
nencia, la autonomía, la participación 
ciudadana para el desarrollo social y 

comunitario y, a la vez, propiciamos 
espacios en que nuestros estudiantes 
puedan aprender haciendo, lo que 
les permite fortalecer sus perfiles 
de egreso”. 

La expo contó con diversos stands 
en los que los padres y apoderados 
presentaron productos y platos típicos 
de nuestro país, así como también,  
estuvieron los estudiantes presentes 
a través de una muestra con la banda 
musical del liceo y los ganadores del 
comunal de Cueca versión 2022 y 
2023.

Jorge Ponce, director de las carreras 
del área informática del Instituto y 
Centro de Formación Técnica, Santo 
Tomás, sede Ovalle, afirmó que “por 
primera vez, participamos en esta 

expo. Es interesante mostrar lo que la 
carrera realiza en relación a la progra-
mación de aplicaciones. En el stand 
tenemos elementos IoT, ‘internet de 
las cosas’, y damos a conocer cómo 
las máquinas se comunican entre sí 
y transmiten datos”.

Ian Mazuela, estudiante de tercero 
medio del Liceo Alberto Gallardo 
Lorca, de la especialidad de Mecánica 
Automotriz, señaló que “estamos 
exponiendo las herramientas básicas 
de los vehículos, las partes del motor 
y también cómo pueden realizar un 
escaneo al vehículo a través de una 
aplicación”.

La actividad finalizó con una muestra 
artística folclórica que deleitó a los 
presentes.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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La Agricultura Familiar Campesina e Indígena es un pilar 
fundamental para el progreso del país. Por lo mismo, 
el contribuir a su fortalecimiento se hace sumamente 
necesario.

A raíz de lo anterior es que el Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (INDAP) pone a su disposición una se-
rie de herramientas. Una de ellas es el Programa de 
Desarrollo de Inversiones (PDI), el que busca contribuir 
a la capitalización y/o modernización de los sistemas 
de producción silvoagropecuarios y/o conexos, a través 
del cofinanciamiento de inversiones.

INDAP financia hasta un 60% del valor total bruto de 
la inversión. Esta cifra puede llegar al 90% en el caso 
de concursos especiales. El porcentaje restante, deberá 
ser aportado por el o la postulante.

Los incentivos económicos que entrega INDAP por el 
PDI son: apoyo al financiamiento de inversiones, apoyo 
a la formulación del proyecto de inversión y a su ejecu-
ción (solo cuando esto corresponda) y/o capacitación 
de los usuarios o usuarias, y apoyo a la participación y 
control social sobre inversiones asociativas.

UN INSTRUMENTO CLAVE

Gracias al PDI el INDAP ha logrado concretar signifi-
cativos aportes a los distintos rubros del Mundo Ru-
ral y ante diferentes situaciones que han aquejado su 

desempeño. Tal es el caso de los apicultores y apiculto-
ras que durante el mes de octubre vieron perjudicado su 
trabajo debido a la mortandad de sus colmenas y por ello 
se realizó un llamado a concurso PDI para la adquisición 
de colmenas y sus partes (como cera estampada o mar-
cos), núcleos y alimentación apícola. 

Respecto a este aporte, Nora Rojas, una de las afecta-
das, destacó esta iniciativa y dijo que “estoy agradecida, 
si bien esto no cubre todo, me sirve mucho este apoyo en 
alimentación, porque es lo que tenemos para salvar a las 
abejas que nos quedaron vivas”.

Junto a lo anterior, se destaca que este 2023 el servicio 
del agro realizó un llamado a concurso especial del PDI 
Jóvenes Sustentables, destinado a que jóvenes rurales, 
usuarios o usuarias de INDAP de entre 18 y hasta 35 años 
de edad, adquirieran equipamiento y/o insumos asociados 
a la implementación de principios, manejos y prácticas 
sustentables y/o agroecológicas, con el fin de producir 
más y mejor con un menor impacto ambiental.

Los usuarios o usuarias de INDAP interesados o interesa-
das en postular a los próximos concursos del PDI no de-
ben estar recibiendo simultáneamente otro incentivo para 
el mismo objetivo, no tener deudas morosas con INDAP y 
manifestar interés y compromiso en participar en el pro-
grama, lo que incluye financiar el aporte propio. Además, 
se deben considerar los requisitos exclusivos para los lla-
mados por rubro.

El Mundo Rural de la región de Coquimbo crece mediante el 
Programa de Desarrollo de Inversiones (PDI) de INDAP

Visítanos en nuestras redes sociales:

•

“El Presidente Gabriel Boric nos ha mandatado el 
fortalecer a la Agricultura Familiar Campesina e Indígena 
y eso es justamente lo que estamos concretando a través 
de los beneficios que entrega el Programa de Desarrollo 
de Inversiones (PDI) de INDAP, ya que es una herramienta 
que contribuye a optimizar y/o modernizar los procesos 
productivos de las actividades que se llevan a cabo en el 
Mundo Rural, un sector tremendamente importante para 
nuestra región por su aporte económico, social y cultural”.

“Invitamos a nuestros usuarios y usuarias a que se 
mantengan informados a través de nuestras redes 
sociales institucionales y/o mediante su respectiva 
agencia de área, porque por dichos canales informamos 
de la apertura de los llamados a concurso del Programa 
de Desarrollo de Inversiones, una herramienta que 
nos permite seguir transformando juntos y juntas al 
Mundo Rural, contribuyendo a una Agricultura Familiar 
Campesina e Indígena sostenible y resiliente, con más 
y mejores oportunidades de desarrollo. Además, si 
bien el PDI no es un instrumento de financiamiento 
de emergencia, sino un programa regular de INDAP, 
destacamos el tremendo aporte que significa para los 
apicultores y apicultoras afectados de Monte Patria”.

“Como Ministerio de Agricultura es sumamente relevante 
que el Mundo Rural tenga la posibilidad de acceder a 
herramientas como el Programa de Desarrollo de Inversiones 
(PDI) de INDAP, porque con él llegan oportunidades de 
apoyos concretos y eficaces, en las situaciones cuando la 
Agricultura Familiar Campesina e Indígena más los necesita, 
tal como pasó con los apicultores y apicultoras de Monte 
Patria que fueron afectados por la mortandad de sus 
abejas. Sin duda, el aporte del PDI será un impulso para 
rehabilitar sus producciones”. 

Delegado Presidencial Regional (S), Galo Luna

Director Regional de INDAP, Víctor Illanes

Seremi de Agricultura, Christian Álvarez
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192 escuelas del Limarí tendrán acceso 
gratuito a internet para mejorar aprendizaje 

PROYECTO DEL MINEDUC Y SUBSECRETARÍA DE TELECOMUNICACIONES

El proyecto “Conectividad para la Educación 2030” 
del Ministerio de Educación y la Subsecretaría de 
Telecomunicaciones, busca asegurar el acceso a internet 
gratuito a los establecimientos educacionales del país, sin 
importar lo aislados o lejanos que se encuentren, apoyando la 
implementación de innovaciones en las prácticas pedagógicas, 
y para mejorar los procesos de enseñanza y aprendizaje de los 
estudiantes. 

La Escuela Arturo Villalón Sieulanne 
de la localidad de Cerrillos de Tamaya, 
comuna de Ovalle, es uno de los 192 
establecimientos educacionales, que 
reciben subvención en la provincia 
de Limarí, y que a partir de este año 
2023 tienen acceso a internet gra-
tuito, como parte de “Conectividad 
para la Educación 2030”, una de las 
estrategias que componen el eje de 
Fortalecimiento de los Aprendizajes 
del Plan de Reactivación Educativa 
del Ministerio de Educación. 

E l  p royecto  de l  Cent ro  de 
Innovación del  Minister io  de 
Educación, que se desarrolla en 
conjunto con la Subsecretaría 
de Telecomunicaciones, a través 
del Fondo de Desarrollo de las 
Telecomunicaciones (FDT) ase-
gura acceso a internet gratuito a 
los establecimientos educacionales 
del país, sin importar lo aislados o 
lejanos que se encuentren, apoyando 
la implementación de innovaciones 
en las prácticas pedagógicas, para 
mejorar los procesos de enseñanza y 
aprendizaje de las y los estudiantes. 

Este año, en la Región de Coquimbo 
se está ejecutando la instalación de 
servicio de internet gratuito a 192 
establecimientos educacionales 
de la Provincia de Limarí, con una 
matrícula de 35.578 estudiantes y 
con una inversión de $504.599.709, 
proceso que tiene un avance del 
77% de establecimientos con su 
servicio operativo. 

Hasta el año 2022 eran beneficia-
dos 433 establecimientos educa-
cionales de las Provincias de Elqui 
y Choapa, con una matrícula de 
124.077 estudiantes y con una in-
versión de $1.017.751.128. Cuando 
se termine la etapa de implemen-

tación en la provincia de Limarí, 
serán beneficiados en la Región de 
Coquimbo 625 establecimientos 
educacionales, con una matrícula de 
159.655 estudiantes y una inversión 

CEDIDALa iniciativa impulsada por el Ejecutivo contempla una inversión de más de 504 millones de pesos. 

de $1.522.350.927.
A nivel nacional, actualmente se 

beneficia a 8.532 establecimientos 
educacionales en su convocatoria 
2030 y a 957 en su convocatoria 
2011, siendo un total 9.489 es-
tablecimientos beneficiados para 
apoyar el proceso educativo y/o 
administrativo dentro de la comu-
nidad escolar.

“Nosotros como ministerio es-
tamos muy contentos de estar en 
esta escuela, dando este hito co-
municacional. Este es un programa 
entre el Ministerio de Educación 
y el Ministerio de Transporte y 
Telecomunicaciones, que nos ayuda 
a acortar las brechas”, indicó la se-
remi de Educación, Cecilia Ramírez. 

En la misma línea, el delegado 
presidencial (s), Galo Luna Penna, 
manifestó que “este es un anuncio 
importante. Este plan es parte de 
la agenda del gobierno. Creo que 
esto permite acortar la brecha en 

la ruralidad. Acá gana la comunidad 
educativa completa, sobre todo, las 
y los estudiantes”. 

Por su parte, el director de la es-
cuela, Eduardo Henríquez, agradeció 
este aporte. “Ha sido un gran logro 
contar con verdaderos internet, por-
que era una de las debilidades que 
teníamos como establecimiento”, 
explicó.

También destacaron este avance  
los propios estudiantes, como Mía 
Barros de octavo básico. “Me parece 
muy bien, porque nos puede ayudar 
a desarrollar un mejor aprendizaje 
con internet”. Por su parte, Paz 
Cortés del mismo curso, afirma que  
“yo encuentro que esto nos ayuda 
mucho. Es genial porque además 
nos ayuda a crecer como escuela”. 

PROGRAMA “AULAS CONECTADAS” 
Otras de las iniciativas del Ministerio 

de Educación es el programa “Aulas 
Conectadas” que tiene como pro-
pósito fortalecer el aprendizaje 
de estudiantes, mediante aulas 
conectadas a internet, teniendo 
como logro regional el ampliar el 
estándar de infraestructura digital 
a las salas de clases y potenciar el 
aprendizaje personalizado con el 
uso de recursos digitales en línea 
y tecnologías educativas. 

Entre 2018 y 2023 en la Región 
de Coquimbo han participado 74 
establecimientos, con 1.359 aulas 
conectadas y una inversión cercana 
a los 388 millones de pesos.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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Locatarios reciben los certificados de la capacitación. CEDIDA

Representantes de diferentes 
sectores del centro comercial 
limarino fueron certificados por 
el Instituto Santo Tomás y la 
Municipalidad de Ovalle.

Locatarios de la Feria Modelo se 
capacitan para mejorar sus negocios 

EN TÉCNICAS PARA LA CREACIÓN DE VALOR DE UNA PYME 

Alrededor de 50 locatarios y locatarias 
de la Feria Modelo de Ovalle fueron 
capacitados en “Técnicas para la 
creación de valor de una Pyme”, con 
el objetivo de mejorar sus negocios y 
con ello conseguir una mejor cercanía 
con los clientes.

La iniciativa se generó tras un trabajo 
en conjunto entre la Feria Modelo, el 
Departamento de Fomento Productivo 
y Turismo, y el Instituto Santo Tomás, 
quienes fueron los encargados de 
desarrollar las clases.

A través de las carreras de 
Contabilidad General y Técnico en 
Administración de Empresas, la casa 
de estudios superiores brindó talle-
res de Marketing Digital, técnicas 
efectivas de ventas y formalización 
de emprendimientos. 

Durante los últimos días, el grupo 
de feriantes recibió sus certificados, 
de manos de autoridades y docentes, 
acreditando su destacada participación 
en la instancia, acreditando además 
las nuevas competencias adquiridas 
para crecer como emprendedor.

El alcalde Jonathan Acuña, explicó 
que “estamos felices por concretar 
este importante logro por parte de los 
locatarios de la Feria Modelo, lo que 
permitió capacitar a un gran número 
de emprendedores que se atrevieron 
a aprender nuevas herramientas para 
desarrollar de mejor manera sus rubros”.

Por su parte, el director de carrera 
Área de Administración de Santo 
Tomás, Sebastián Rojas, detalló que 
“es muy importante para nuestra casa 
de estudios poder entregar un aporte 
al sector comercial de nuestra comu-
na. Nos pone muy contentos poder 
entregar nuevas ideas de negocios a 
los comerciantes de Ovalle”.

LOS PROTAGONISTAS
Uno de los profesores que participó 

en las capacitaciones fue Francisco 
Concha, quien sostuvo que “fue una 
tremenda oportunidad, siempre es 
grato trabajar con emprendedores, uno 
aprende en terreno lo que realmente 

Mientras María Penacho, del sector 
huevos, indicó que “estos cursos 
fueron muy buenos, ya que aprendi-
mos a cómo tratar mejor a nuestros 
clientes, cómo ordenar el negocio, a 
lo importante que es mantener limpio 
y lindo el local”.

está ocurriendo en nuestro país”.
Ana López, locataria del sector frutas 

y verduras, comentó que “esta expe-
riencia me sirvió para ordenarme un 
poco. Las clases de contabilidad, de 
marketing y de ventas me ayudaron 
a organizar mejor mi local”.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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PROPIEDADES

ARRIENDO

se arrienda Galpon 500 mts2, 
sector Copec Costanera +569 
85336599

VENTA CASAS

se vende casa sector Centro 
Independencia a media cuadra 
de Ariztia, pasaje Buen Pas-
tor, 2 pisos, 6 dormitorios, 3 

baños, living, comedor, cocina, 
estacinamiento para 2 vehi-
culos, construicción nueva $ 
140.000.000 +569 85336599

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Corporación Educacional 
Topan requiere contratar: 1 
Educadora Diferencial, espe-
cialista en Lenguaje titulada, 

año completo. 1 Educadora 
Diferencial, especialista en 
Lenguaje titulada, reemplazo. 
1 Fonoaudióloga, año completo. 
1 Asistente de Aula, reempla-
zo. Enviar C.V. a:  F: santalui-
saed12@gmail.com

Centro Médico Serenamed, 
sector Milagro, busca médi-
cos Generales y Especialistas. 
+56992809973,  F: rrhh@sere-
named.cl
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Fecha 5
Jueves 16/11
17:00 Bolivia Vs. Perú
19:00 Venezuela Vs. Ecuador
21:00 Argentina Vs. Uruguay
21:00 Colombia Vs. Brasil
21:30 Chile Vs. Paraguay
Fecha 6
Martes 21/11
20:00 Paraguay  Vs. Colombia
20:30 Ecuador Vs. Chile
20:30 Uruguay Vs. Bolivia
21:30 Brasil Vs. Argentina
23:00 Perú Vs. Venezuela

RUMBO AL MUNDIAL 
2026

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

Argentina 12 4 4 7

Uruguay 7 4 2 3

Brasil  7 4 2 3

Venezuela 7 4 2 3

Colombia 6 4 1 1

Ecuador* 4 4 1 1

Paraguay 4 4 1 -1

Chile 4 4 1 -3

Perú  1 4 0 -5

Bolivia 0 4 0 -9

* Ecuador inicia las clasificatorias con -3 pun-
tos en castigo por el “caso Byron Castillo” que 
le aplicó FIFA.

Berizzo apostaría por el atacante 
Damián Pizarro ante Paraguay

ENCUENTRO SE JUEGA ESTE JUEVES

Berizzo apuesta por retrasar un par de metros a Alexis Sánchez para que cubra la posición dejada por Diego Valdés. ANFP

El “Toto” trabajó con el joven 
delantero de área, mientras 
que Alexis Sánchez, se 
retrasó a la zona de medio 
campo.

El técnico de la selección chilena 
de fútbol, Eduardo Berizzo, comenzó 
a realizar prácticas de fútbol de cara 
a definir el encuentro que mañana 
jueves disputará ante Paraguay en el 
estadio Monumental, en el marco de 
la quinta fecha de las Clasificatorias 
Sudamericanas al Mundial 2026.

Durante  la tarde de ayer, en Juan 

Pinto Durán, el trasandino despejó 
un par de dudas para reemplazar a 
los ausentes Diego Valdés y Charles 
Aránguiz, definiéndose por un atacan-
te, Damián Pizarro, y el retraso a una 
posición de volante ofensivo de Alexis 
Sánchez, quien apareció como ariete 
centro en las pasadas dos fechas de 
La Roja ante Perú y Venezuela.

Así, el equipo del “Toto” estará confor-
mado por Brayan Cortés, en el pórtico. 
La defensa tendrá a Matías Catalán, 
Gary Medel, Guillermo Maripán y 
Gabriel Suazo. En el centro del campo, 
Erick Pulgar regresa para acompañar 
a Rodrigo Echeverría, completando 
ese tridente con el “niño maravilla”, 
Alexis Sánchez.

La mayor novedad del “equipo de 
todos”, se presentaría en ofensiva con 
Dávila por derecha, Damián Pizarro y 
Ben Brereton por izquierda, aunque 

ante las opciones que maneja en la 
zona media, Berizzo, destacó que 
“puede girar el equipo a que Alexis 
sea ese mediapunta, con otras cuali-
dades distintas a las de Valdés. Ante 
su ausencia nos obliga a encontrar 
un enlace. Él (Alexis) puede jugar en 
ese rol, y acá lo hará atrás de dos o 
de tres. La posición de enlace puede 
ser por la ausencia de Valdés. Es una 
alternativa válida en la situación de 
‘10’”, recalcó.

Al ser consultado por el caso de 
Matías Fernández Cordero, lateral que 
fue acusado de violencia intrafamiliar 
y liberado de la nómina, explicó que, 
“lo supe por él, nos comunicamos con 
él. El comunicado tiene que ver con 
su liberación para que él enfoque el 
hecho de manera serena y tranquila. 
Debe enfocarse en una cuestión más 
importante que el fútbol”, precisó.

El propio Toto también hizo una 
reflexión sobre Jordhy Thompson, 
jugador de Colo Colo. “Es un tema de 
lo más sensible, claro que defiendo 
valores que nos representan a todos. 
Quien los infringe no puede ser parte 
del seleccionado nacional. Esa es mi 
percepción. Claro que eso no es eterno, 
la gente aprende, se transforma”.

CARLOS RIVERA V.
La Serena


